

La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

CONDICIONES:

—DIARIO—

Suscripciones:

1 mes..... \$ 1.00
Número suelto 5 céntimos

Director: Rómulo Tovar

Editor propietario y administrador: MANUEL VARGAS R.

Dirección y Administración

2.ª AVENIDA OESTE N.º 290
APARTADO DE CORREOS N.º 50
Dirección telegráfica: TRIBUNA
La correspondencia se dirigirá al Administrador

"Mantener y consolidar á Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"

R. Iglesias.

Año I

San José de Costa Rica, Viernes 30 de Julio de 1909

N.º 106

Magnífica Oportunidad

Si quiere Ud. comprar bueno y barato, acérquese á la tienda de

MIGUEL TURULL

en la seguridad de que hallará lo mejor y más económico.

No olvidarse que se venden los pañolones con una considerable rebaja.

Acudid á convenceros

LA POLVORA

PULPERIA

Gran surtido de conservas alimenticias, salmón, sardinas, etc., etc.

Un renovado surtido de víveres á precios sin competencia.

Bueno, Bonito y Barato. Entrada Libre

Francisco Fernández

El Acorazado «ORIENTE»

Fábrica de Calzado de Bertheau & Co.

LLamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecedores, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios los más bajos de plaza

Prontitud y esmero en los encargos

A Todos interesa saber

Los hechos hablan

Me hago cargo de construir casas en esta ciudad, pagándose por abonos mensuales. Para más informes, en mi fábrica de muebles 50 varas al sur de la Botica Francesa. Es del dominio público que los muebles que construyo no admiten competencia.

Precios equitativos.—Esmero y prontitud

JOSE MARIN G.

Librería Española

María V. de Lines

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Lines B.)

25 años de negocios progresivos

Material para Escuelas

—Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Murales—

DEPÓSITO GENERAL DE:

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada
Lector Costarricense libro número 1
Lector Costarricense libro número 2
Lector Costarricense libro número 3
Lector Costarricense libro número 4
Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez
Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León
Zoología y Botánica por don Pablo Biolley
Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo
El Vocabulario de los niños, Carlos Gagini. Curso Elemental
El Vocabulario de los niños, Carlos Gagini. Curso Superior
El Vocabulario de las Escuelas. Carlos Gagini.

CONSERVAS, por Aquileo J. Echeverría \$ 1-00

LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS

NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjase á la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

RELOJERÍA DE VÁZQUEZ

En este taller se hace todo trabajo concierne al ramo.

PRECIOS MODICOS

Se garantizan las obras

Taller en el Mercado, contiguo á la Sastreía de Epifanio Granados
SAN JOSÉ, C. R.

LA CORONA

Gran Fábrica de Velas de Esperma

Situada 300 varas al Sur de la Botica Francesa

Calle de la estación del Ferrocarril al Pacifico

Apartado 233

Teléfono 314

Propietario y Administrador

Justino Alvarez García

COMPRA Y VENDE CASAS

Dr. ANTONIO MARÍA SOTO

ABOGADO Y NOTARIO

tiene su despacho 75 varas al O. de la tienda de D. Apolonio Leiva y 110 varas antes de llegar al Palacio de Justicia contiguo al Lic. Don Ricardo Pacheco.

GRAN CABALLERIZA DEL OESTE

DE

ADOLFO SAENZ E.

Avenida 1.ª Oeste

Bestias finas de alquiler para paseos y viajes.—Precios equitativos—

Gran rebaja de precios en el cuidado de bestias por mes y á diario.

Cerveza Negra

Marca Estrella

TRAUBE

Lager Bier

Costa Rica

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica) y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, á Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada quince días:

Pasaje de primera á Bristol, \$ 20

Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta \$ 33

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja de 10 por ciento.

Para informes diríjase á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó en Limón, y á los sub-agentes.

Sasso & Bicknell José

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

Puertas y Ventanas

SERÁN ENTREGADAS

24 horas después de recibidas las órdenes

Se tornean balastradas, columnas, piés de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si no queda á su gusto ó no está á su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

Fábrica Eléctrica de Muebles

de Jorge Morales Bejarano

LÍNEA DE VAPORES

DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA \$60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO * 110 * * *

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA \$ 50 * * *

Para informes diríjase á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón y á los Sub-Agentes, los señores Sasso y Pirie.

Los pasajeros deben presentarse ante el Consúl Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares dichos tres días.

E. J. Hitchcock, Admór.

EL GRAN ANÁLISIS

Los Embaucadores de Damas

En cada una de las luchas políticas que los pueblos libran en obediencia a circunstancias más ó menos distintas, resultan siempre bien librados, los luchadores valerosos, los que no temen al contrario, los que atacan con franqueza, aquellos, en fin, que jamás en sus evoluciones, recurren á las matronas honorables para saciar sus despojos, ó para lograr sus ruines intentos.

Pasa en estos momentos, por la criba de nuestro análisis, una figura hasta cierto punto simpática, hasta cierto punto bien formada, y de cerebro relativamente bien centrado. Y es que nosotros como al principio dijimos, no paráramos mientes en la fisonomía más ó menos bien parecida, ó en el cerebro más ó menos bien centrado del enemigo.

El momento es de lucha, y es preciso. Sobre todo, nuestra labor, no por ruda, ni por cruel, dejará de ser benéfica, para mañana, se entiende, cuando las generaciones que entonces desenvuelvan sus facultades en los cuadrantes de la lucha, puedan formarse una idea exacta de la significación política que tuvieron los dignos hombres públicos, los honorables hombres públicos, los desinteresados hombre públicos, que hoy combaten al Civilismo, y que, con un poco no más de pudor, deberían permanecer mudos como el perro de Israel, ó como el Licenciado Jiménez cuando el pueblo luchaba contra la reelección del señor Yglesias.

De nuestra actitud cúlpase al necio que se figuró hacer triunfar su causa, acumulando nombres y más nombres, y publicándolos en las columnas de un periódico mercenario, que siempre ha obtenido proventos por su ruin labor.

Cúlpase, sí, á ese necio que creyó detener al Sol en su carrera, y conmovier el edificio de la república, diéndonos que el Licenciado Nicolás Jiménez, pertenecía al bando jimenista; como si el Licenciado Oreamuno en este país esencialmente democrático, tuviera más valor moral que un carretonero honrado.

Los hombres de verdad grandes, de verdad valerosos, no perdonan ninguna pequenez ni aún á los suyos.

Y así como el piloto condecorador de los mares que surca, procura que su nave no tropiece con el oculto escollo, así mismo quien se precia de piloto social, de director de multitudines en los campos de la política, está siempre obligado á señalar á los malos ciudadanos, á quienes comercian con las armonías del discurso, á quienes con cuismos se humillan, yelaudican, y se desdican, y se faltan al respeto, y llegan por todas estas razones, á constituir un oprobio para la sociedad y para la patria.

Está muy reciente la campaña amarga del Licenciado Oreamuno contra el probo ciudadano, el íntegro ciudadano, ójalá bien el país: don Nicolás Jiménez Oreamuno. Para esa campaña que mereció el reproche de todos los Costarricenses honrados, no le bastó al Licenciado Oreamuno los furrores de su candente pluma, sino que recurrió al bello sexo para que este acusara al entonces digno gobernador de Cartago, como funcionario arbitrario, y recuerda el Licenciado Oreamuno porque? Pues sencillamente porque el funcionario aludido, evitó que en unos cuadros plásticos se hiriera la susceptibilidad de naciones amigas cuyos representantes, se encontraban en el país, y posiblemente, en Cartago.

Se agrió el ataque, y un día, con asombro, supimos que don Nicolás Jiménez había gastado un dinero indebidamente, dinero que el gobierno le había dado para que el procurara unos cuantos agricultores en Europa, con el fin de que vinieran á colonizar algunas nuestras tierras. Esa acusación la hizo el Licenciado don Nicolás Oreamuno, asombrado por supuesto, de que un su coterráneo cometiera acción tan indigna y verdad? Pero Costa Rica supo después, no con asombro por cierto, que don Nicolás Jiménez, conside-

rando no haber cumplido con su misión, había reintegrado el dinero á las arcas nacionales. En esa labor del Licenciado Oreamuno, no hubo sino veneno, mucho veneno, egoísmo, mucho egoísmo, para el Gobernador honrado que nunca estaba á las Municipalidades ni tampoco escandalizó en los departamentos de la Gobernación y verdad?

Y es que don Nicolás Jiménez Oreamuno, es mil veces más puro, y más noble, y más honrado que todos sus detractores juntos, y esté seguro el Licenciado Oreamuno: en Costa Rica puede que haya hombres tan honrados, como don Nicolás Jiménez, pero más que él, nadie; y retamos al Lic. Oreamuno para que nos señale otro costarricense más honrado que quien en estos momentos nos ocupa. Indudablemente, el rasgo del Licenciado Oreamuno, tan puritano, tan escrupuloso, tan delicado, al extremo de asombrarse de que don Nicolás Jiménez hubiera gastado un dinero mal habido, indujo al palurdo de marras, á presentarlo como una magnífica recomendación para cosechar adeptos al jimenismo.

Reclamamos la atención de los costarricenses efectivamente honrados, para que escuchen las siguientes razones: El Licenciado Oreamuno sabe perfectamente los procederes incorrectos de un ex-gobernador para con ciertas Municipalidades, y si no se ha atrevido á hacer la merecida acusación, es porque no tiene ningún interés en volver por los fueros de las Municipalidades perjudicadas y verdad? El Licenciado Oreamuno sabe perfectamente que su caudillo, su inmaculado caudillo, estuvo retirando durante la administración de don Rafael Yglesias, un giro mensual de algunos centenares de pesos por hacer un trabajo de codificación.

El Licenciado Oreamuno sabe perfectamente que don Ricardo Jiménez lo que hizo con esos giros, fué una completa codificación del escándalo y el irrespeto social.

El Licenciado Oreamuno sabe perfectamente que don Ricardo Jiménez no ha imitado á su digno primo don Nicolás, reintegrando al Estado ese dinero que no ha ganado.....

Y si el Licenciado Oreamuno sabe todo esto ¿por qué razón no ha acusado á don Ricardo ante el Tribunal de la pública vindicta?... ¿por qué no ha dicho de él lo que sin ninguna razón dijo de don Nicolás Jiménez? ¿Por qué no ensaña los furrores de su envenenada y candente pluma señalando á su ídolo como deudor moroso de la República?

No ha hecho nada de esto, porque el puritanismo, y el altruismo, y los escrupulos, y los asombros del Licenciado Oreamuno, no existen ni como sombra de verdad; son falsos, son convencionales y perversos.

Para ser consecuente con sus pasados alardes, el Licenciado Oreamuno debió hacer mucho tiempo, denunciar á don Ricardo por su carencia de escrupulos para reintegrar lo que retiró sin haberlo ganado. Para ser consecuente con sus puritanismos ridículos, debió por lo menos, aconsejar á su caudillo que devolviera tantas gotas de sudor que el quitó al pobre pueblo. Y aun es tiempo: si quiere el Licenciado Oreamuno continuar figurando en la lista de los hombres honrados, principie por atacar á don Ricardo, y recurrir á última hora y como acostumbra, á las matronas honorables para que ellas, así como lo hicieron contra don Nicolás Jiménez, y como lo hicieron dirigiéndose al Señor Obispo, se dirijan á don Ricardo Jiménez y le hagan presente que mientras no reintegre el dinero de marras, continuará siendo un ciudadano indigno de la confianza nacional, y comparable, únicamente, á cualquier procurador de proventos.

Haga Ud. éso, Licenciado Oreamuno, y

merecerá bien de sus conciudadanos; de no hacerlo, viviremos en la creencia de que en Ud. no hay tal pureza, ni tal hombría de bien, ni tales escrupulos, y que el palurdo que á Ud. lo hizo figurar como una recomendación para el Licenciado Jiménez, no hizo otra cosa que ridiculizarlo y tomarle el pelo.

El enemigo del obrero

II.

No reconocer el verdadero enemigo, es buscar el peligro para perecer en él. Esto es lo que les está pasando á los obreros jimenistas: no quieren ellos reconocer que su verdadero enemigo, que es al mismo tiempo el enemigo de la Nación, está cerca de ellos y no en el campo contrario, y obstinarse en eso, es tauto como abrir la propia sepultura.

Los obreros jimenistas no tienen en el campo contrario sino á sus propios hermanos, á sus compañeros, y en cambio cerca de ellos están los pícaros putulantes y perversos, de quienes guarda muy malos recuerdos todo obrero costarricense.

La lucha presente es la misma que se ha librado en algunas otras contiendas electorales: lucha de las clases trabajadoras contra los ambiciosos holgazanes que forman lo que nosotros por ironía llamamos las clases altas de la Nación; es la batalla cruenta de la democracia contra sus explotadores; es la lucha de los pueblos contra los corruptores del país y contra los piratas bandoleros del tesoro público.

Las mismas banderas están hoy izadas en el campo: la de la democracia á un lado, flameando vencedora sobre las grandes muchedumbres populares que un Rafael Iglesias, hombre de genio y de virtudes cívicas legítimas, encamina por el derrotero de las patrióticas victorias. Y del otro lado la bandera de los piratas de la República, de los abogados sin pleitos, de los médicos sin enfermos, de los intelectuales serviles y androjosos que quieren seguir viviendo de las escasas fuerzas de la Nación, como ciertos parásitos viven de los cuerpos anémicos, y presididos todos ellos por un hombre que es una mentira en todos sentidos: una mentira intelectual, una mentira política y una mentira social. El Lic. Jiménez, en efecto, es, en cuanto á las virtudes del saber, algo así como el pobre Pérez de «La Marcha de Cádiz», gran flautista el pobre Pérez, mientras los músicos de bastidores le sonaban la flauta; el Lic. Jiménez es una mentira política, porque á estas horas no se sabe que es: si un hombre de progreso ó un conservador rancio; y el Lic. Jiménez es una mentira social, porque cual quiera que le vea á la frente, que los años marcan ya, y cualquiera que sepa que es hijo de don Jesús Jiménez, se orea rá ante un ciudadano ejemplar en su conducta privada; que desengañado cuando uno se convence de que ese hombre vegeta en la más ruin de las pudriciones sociales, en el concubinato con una mujer del arroyo. Frente á frente están, pues, la democracia y las eminencias! Por eso, la batalla es cruel, y por eso el obrero no se debe dejar sujestionar por el enemigo común.

Allí está el enemigo de todos; es ese contra el cual se estrellaron en la campaña política pasada, las grandes masas democráticas y trabajadoras del fernandismo de entonces; es ese contra el cual libraron combate recio los hijos del pueblo, y del que deca un valiente escritor de entonces, estas palabras inolvidables: «Pensamos que para acabar de una vez con esas entidades cómicas — los olímpicos — basta alejarlas por completo del botín del erario, suprimiendo las subvenciones de que siempre han disfrutado. El día en que nuestras lumbreras se vean obligadas á ganarse la vida en el trabajo, cuando no puedan alcanzar los cheques por miles de colones con solo alargar la mano y tomarlos de los pródigos eventuales de los ministerios, en pago de defensas y codificaciones imaginarias, habrá muerto la casta holgazana que consume las rentas del Estado!»

Esto lo decía un fernandista de buena cepa, y entonces, cómo es posible suponer que las democracias fernandistas no hayan ocupado unánimemente su verdadero puesto, y una fracción de ella esté sirviendo de escalabé á la casta holgazana, á los mendigos del presupuesto, á los pícaros que se hacen pasar por grandes eminencias?

Los obreros jimenistas desconocen sus deberes ó están mal sujestionados. Su pasividad, su indiferencia y poquedad al lado de los grandes serviles, y de los grandes pillos, es doloroso, porque corrobora la idea de que ellos han sido vendidos al Olimpo por el grupo de ambiciosos desalmados que se constituyeron en directores de las masas obreras.

Hay que despertar, obreros jimenistas, porque si con vuestro propio esfuerzo ganais el triunfo de vuestros insultadores soberbios y de vuestros insolentes explotadores. Mañana, no debais, por decoro y por vergüenza, protestar contra la tiranía envilecedora á que habrá de sujetaros, tanto á vosotros como á vuestros hijos, el Olimpo enriquecido con vuestro trabajo y con los dineros robados á la Nación.

No pongais el látigo en las manos de vuestro verdugo!

Don Ricardo, el ridículo

La propaganda jimenista ha pasado del género trágico al género cómico. Ayer fué bandolera y salvaje; abusó de la calumnia, abusó del impropio, abusó del escándalo, abusó del puñal y del revólver. Hoy, ya romas las armas indignas que blandió sin éxito, acude á los gestos de Arlequín, á las coniquerías y ridiculeces. Esto es una prueba fehaciente de que el jimenismo está derrotado en toda línea.

Por ejemplo: en «La República» de ayer, publicóse una adhesión notable de elementos católicos, en favor de la candidatura de don Ricardo Jiménez.

Cosa más ridícula y más cívica, creemos que no pueda registrarse. Ridícula, porque los señores de la adhesión, miembros de ciertos cuerpos ercados por la Iglesia para el servicio del culto, no son más católicos que los demás Costarricenses; ridícula, porque esos señores secretarios y ex-secretarios de Cofradías, parece que quieren burlarse de la manifestación robusta lanzada al país por los elementos más eminentes y virtuosos del Clero costarricense, y ridícula, porque el mismo don Ricardo á estas horas estará reñudose á plena carcajada de quienes negocian con cargos que la Iglesia les otorga en la creencia le que van á emplear en el servicio del culto católico, y no en los mercantilismos odiosos de la política escandalosa é inhumal del jimenismo.

Y único por la siguiente razón: Porque parece mentira que personas como don Nicolás Meza, don Juan Vicente Picado, don Salomón V. Escalante, y otros que tienen familias honorables, olean que cumplen con sus deberes morales y religiosos apoyando la candidatura de un hombre que se burla de una de las sagradas instituciones de la Iglesia: la del matrimonio; ya que vive en concubinato escandaloso con una mala mujerzuela. Digan los señores citados, si ellos olean hacer bien autorizando con su adhesión al Licenciado Jiménez, el ejemplo que éste da á los hogares de ellos: ejemplo de prostitución que nadie querrá para sus hijos, pero que los manifestantes aprueban con gran orgullo.

Esto no es ser católico, señores. Esto es olvidarse del respeto que se debe á una sociedad.

La nota más ridícula que ha dado el jimenismo, es esa á que nos referimos: un grupo de católicos, muchos de los cuales, ni siquiera saben poner su nombre, adorando al gran vicioso. La última será la publicación del retrato de don Ricardo, vestido de carmelita, ó de recolector de limosnas, ó de franciscano: don Ricardo convertido, en la hora de su muerte!

Porque es la verdad, el jimenismo está agonizando.

IMPORTANTE

Se avisa a todos los civilistas de esta capital, que en la Oficina del Partido, frente a «La Tribuna», se han establecido las oficinas de servicio para atender las solicitudes y reclamaciones que procedan para la inclusión o exclusión de sufragantes en las listas respectivas. Así mismo se proporcionarán en dichas Oficinas los datos énteraciones que se soliciten, procedentes de cualquier parte del país.

En consecuencia, se hace saber a todos los Presidentes de Directivas y Jefes de propaganda del Partido Civil, de toda la República, que dirijan su correspondencia epistolar o telefónica, al Lic. don Joaquín Aguilar, en esta ciudad. En los casos urgentes, ó tratándose de pueblos lejanos, las comunicaciones deben hacerse por telegrama, expresándose claramente lo que se desea é indicando en todo caso el primero y

segundo apellido de los individuos á que en ella se haga referencia. Las expresadas oficinas están servidas por abogados y empleados del Partido, quienes, de otra parte, podrán constituirse en cualquier lugar del país cuando fuere preciso y así lo soliciten los Presidentes de las respectivas Directivas.

A todos los civilistas se les solicita fijarse en las listas de sufragantes de sus respectivos distritos para que den á los jefes de partido ó encargados de servicio, todos los datos que consideren convenientes á la causa. Así mismo se les ruega hacer conocer con la mayor profusión posible las disposiciones á que se refiere el presente aviso.

LA DIRECTIVA GENERAL.

San José, julio de 1909.

El desbande del jimenismo

Los olímpicos se hundén

Yo, Isidro Rodríguez, retiro la firma que di por el Partido Jimenista. A ningún ciudadano honrado y que tenga conciencia de sus deberes cívicos, le conviene militar en un bando político tan envilecido y escandaloso, y sobre todo, tan falto de respeto para nuestras creencias religiosas.

Al protestar de dicho partido jimenista, me es honroso adherirme al Partido Civil, por cuyo triunfo trabajaré con todas mis fuerzas.

Isidro Rodríguez.

Barrio de San José, Alajuela 1909.

Me he retirado de las filas jimenistas, porque no quiero que se me califique de hombre escandaloso, bochinchero y falto de religión. Yo soy buen católico y hombre fiel al orden público. Permaneceré neutral, entretanto llegan las votaciones para adherirme á la Causa que mayores bienes prometa para la república.

Bernabé Murillo.

Barrio de San José, Alajuela 1909.

Yo, Miguel Badilla, declaro: que he sido jimenista; pero que desde ahora me retiro de ese bando. Yo soy hijo del pueblo y creo indigno estar con los hombres que siempre han explotado y tiranizado al pueblo. En consecuencia, me adhiero al Partido Civil, cuyos miembros son todos trabajadores y por lo tanto buenos ciudadanos, que es el mejor capital con que puede contar un país.

Tengo fé, en que don Rafael Iglesias, Jefe de la democracia, salvará á la nación de la crisis económica y social porque atraviesa.

Miguel Badilla.

La Guácima, Alajuela 1909.

Yo, José M. Acosta Ch. hago constar que nunca he pertenecido al Partido republicano, y que si ahora se me considera como tal es por una lamentable equivocación. Yo seré republicano siempre que no se nos obligue á trabajar por los olímpicos antirrepublicanos. Por lo tanto protesto de aquel dicho, y declaro enérgicamente que yo votaré por el Partido Civil, que es el de la verdadera democracia.

José M. Acosta.

Barrio de San José, Alajuela 1909.

Yo, Adán Martínez Oviedo, protesto del Partido Jimenista. Ningún trabajador y ningún costarricense católico de verdad debe favorecer á un partido que como ese del jimenismo está dirigido por una pandilla de ambiciosos sin pudor y por un grupo de gentes contrarias á nuestras creencias religiosas.

Declaro resultantemente que yo daré el voto por el Partido Civil!

Adán Martínez Oviedo.

En el periódico jimenista «La República» órgano de las mentiras me hacen aparecer como adepto á la candidatura de don Ricardo Jiménez. Soy católico ferviente y como tal no he pertenecido al partido que proclama la candidatura del hombre que más ha escarnecido las creencias de mis padres haciendo ostentación de sus ideas anticatólicas, siendo por con-

siguiente imposible para mí apoyar esa candidatura. En tal virtud protesto del abuso que se ha cometido al hacer uso de mi nombre sin mi consentimiento, y declaro que pertenezco al Partido Civil que proclama la candidatura de don Rafael Iglesias Castro, por ser esta la que más garantías da progresos y bienestar á los hijos de las creencias de mis padres.

Mercedes de Heredia, julio de 1909.

Mariano Víquez.

Testigos: Juan Ugalde Samuel Víquez.

Habiendo creído que el Partido de don Ricardo Jiménez era el que trabajaba por los ideales de la democracia y por los intereses del pueblo; y convenido ahora que no es así y que antes bien este partido se burla de los campesinos, dadas las insolencias con que nos tratan en todos sus actos, protesto de la firma que di por ese partido, y me adhiero de todo corazón al gran Partido Civil que tiene como Jefe al popular hombre público don Rafael Iglesias Castro y me comprometo á trabajar por su triunfo con todas mis energías.

Barrio Mercedes de Heredia, Julio de 1900.

J sé Cordero Campos.

Testigos: Rosendo Araya S. J. Arturo Ramírez.

Yo, Macario Aguilar Calvo, protesto de la firma que aparece en las listas del jimenismo; pues yo nunca he dado mi firma en pro de la candidatura Jiménez. Ningún hombre de vergüenza debe ser jimenista, y menos aún quien quiere ser buen hijo de Costa Rica.

Declaro que todas mis simpatías son para el candidato de la democracia, ciudadano don Rafael Iglesias C.

Macario Aguilar C.

Sarapiquí, 1909.

Testigos: Zacarías Ferrer José Sánchez.

A LOS RAMONENSES

Recordad los bienes que debéis á don Rafael Iglesias

Con la mano sobre el pecho, queridos Ramonenses, quiero decirlos palabras: la hora de jugar la suerte futura de Costa Rica se acerca, ello será en los próximos comicios electorales. En la arena política están dos hombres portaestandartes de las dos fracciones en que está dividido el país. El primero es una energía, un cerebro bien equilibrado, una voluntad de acero y la encarnación perfecta del buen ciudadano, buen padre, magnífico esposo y mejor amigo; él es don RAFAEL IGLESIAS CASTRO. El segundo es don Ricardo Jiménez, hombre voluble, de costumbres raras, y quien, si llegara al poder, caso remoto, estaría á merced del oleaje de las maías pasiones de un círculo sanguinario é impostor.

Prescindamos de la presión que ejerce sobre la religión del pueblo, presión que se adivina en los actos inmorales de ese partido — el grupo jimenista;—prescindamos también del desorden que ven-

dría en el manejo de la cosa pública, cuando don Máximo Fernández quisiera tirar para un lado y don Ricardo para el otro, y fijemos la mirada en la ductilidad del señor Jiménez: en él no hay fuerza de voluntad ni carácter firme. La República de Costa Rica en manos de él sería un desorden; un pandemonium. Ramonenses: ¿cuántos beneficios le debemos á don RAFAEL IGLESIAS CASTRO? Ellos están á la vista. Durante su administración, el número de nuestros puentes se agrandó, las vías de comunicación se mejoraron y nuestra enseñanza local fué una realidad. Para trasladarnos a San José necesitábamos disponer de una buena bestia aballar y de ocho horas; morced á ese tirano, como lo llaman los jimenistas, (la palabra ya se ha ennoblecido), cualquier anciano y cualquier niño pueden hacer en una jornada de tres horas, á pie, el viaje á Rio Grande, y de allí en tren á la capital. ¡Gracias al gran tirano!

Ingratos todos los que no reconocen los bienes que recibimos de ese hombre singular.

Don Rafael Iglesias Castro tiene buen corazón y oídme: cuando José Solano murió de fiebre en Puntarenas, José Solano, aquel ramonense honrado y laborioso, padre de la apreciable señora viuda de Bena, no habla, ó no tenía su familia lo suficiente para darle cristiana sepultura y él, el gran tirano, el desenfadado ambicioso, don Rafael Iglesias Castro, costó todos los gastos del entierro y puso un tron á la orden de los deudos para que condujesen el cadáver á la Chacarita.

Eso se llama caridad cristiana. Ramonenses: unámonos, proclamemos con una sola voluntad y con solo un esfuerzo, al candidato del ya vencedor Partido Civil, para que, á una con los demás pueblos de la República, llevemos á regir los destinos del país á don Rafael Iglesias Castro.

Ramonenses, en marcha á la conquista del porvenir.

UN RAMONENSE AGRADECIDO. San Ramón, 27 de julio de 1909.

COSAS DE ATENAS

Tuvimos el gusto de escuchar al intrépido y decidido campeón del civilismo, señor Valenciano, el domingo 25 del corriente.

Es el señor Valenciano un orador moderado en sus expresiones, y convincente y enérgico al mismo tiempo.

Daba gusto ver la reunión del sábado en la noche; los civilistas, sin temor á la lluvia, se reunieron y en orden admirable escucharon á los oradores, menudearon los aplausos, y más convecidos en la idea del Partido Civil, y con más cariño para el candidato don RAFAEL IGLESIAS volvieron á sus hogares.

Los jimenistas se portaron como siempre; son los viejos fernandistas que dieron una prueba más de su falta de cultura y de su poca educación.

Apenas vieron que los oradores civilistas iban al barrio de Mercedes, corren, y con qué objeto? Para decir á la gente: «no vayan á oír, no hagan caso, esos están locos». Qué derecho tienen estos hijos para obrar así? Acaso Rodríguez U. el famoso Moncho, el diputado de marras ha comprado á los atenenses? Cree este diputado que por unos cuantos pedazos de manta de mezchilla, puede dominar la voluntad de un pueblo? Se equivoca y debe convencerse de que él puede dominar á aquellos á quienes fía los chunchos de su bubernía, pero no, ni nunca á las personas independientes, á las de más criterio y á lo más culto de Atenas.

Por eso, en el centro y los que conocen á este Moncho, no le hacen caso y le ven como debe mirarse, con desprecio, y hoy con horror después del 13 de junio.

Cuando estábamos en la reunión, llegaron los jimenistas y allí el cholo Monge creyendo estar en un pueblo de indios, quiso formar aboroto, pero no contaba con que la policía podía conducirlo á la cárcel, y si no se hubiera moderado, en la cárcel duermes, porque ese es el lugar de los malcriados. Ahora preguntamos: si las burlas sin gracia de los jimenistas hubie-

ran exasperado á los civilistas y se hubiera formado un pleito, quienes eran los responsables? ¿quién los llamó? Por qué apenas concluyó su reunión no se retiraron?

El Supremo Gobierno debe ver una vez más que los civilistas son decentes y que los turbulentos y los fallos de cultura y de escuela política y los cobardes son los que se titulan jimenistas ó republicanos.

No culpamos á la gente del pueblo, la culpa la tienen los jefes que inducen á sus partidarios á ser insolentes, que echan este pueblo á la pelea y después estos jefes cobardes se ocultan tras los árboles ó se meten al club; así obran esos gringos, los mendigantes á los puestos públicos, los que acorrican al pueblo para que lo sirva de escala y subir ellos á los puestos públicos; en eso consiste su decantado patriotismo.

Sean los jimenistas que cada burla del domingo les costó una protesta de las personas honradas que se convenían que en ese nefando partido azul los jefes no hacen más que sembrar la discordia, el engaño y la mentira.

MONCHO.

Atenas, julio 26 de 1909.

Honrados Puriscaleños

Hay que convencerse que el jimenismo no trata más que de mentiras y engaños, siendo yo una de sus víctimas, pues hace pocos días que Carlos Charpentier, Salvador Acuña y Juan Badilla Prudo, jimenistas, hicieron circular la noticia de que me había hecho Civilista por dinero. Mentira infame que no podrán nunca probar.

Si, soy Civilista, porque soy buen católico, porque el Partido Civil lleva por Jefe á don Rafael Iglesias Castro, que con ser agricultor, tiene intereses iguales á los nuestros, por lo que su gobierno dará grandes facilidades y protección á los que vivimos de trabajar la tierra.

Amigos y compañeros puriscaleños: si soy Civilista, y si ustedes entienden bien sus intereses, y si le tienen verdadero amor á su patria, sean como yo Civilistas firmes. Así lo aconsejo á todos mis amigos para el bien general.

Alerta, no se dejen engañar por los que hacen política con el único fin de que los nombres diputados para medrar. Con eso el cantón de Puriscal nada ganará, al contrario, pierde.

Puriscal, 20 de Julio de 1909.

Angel Marin Jiménez.

NOTA

Desde los altos de una casa que habita un distinguido republicano, acostumbran lanzar salivas á los transeúntes Civilistas. Como éste proceder indigno merece un castigo, y como posiblemente la policía tenga muy poco interés en remediar el mal, estamos dispuestos á publicar el nombre del distinguido republicano que habita la mencionada y peligrosa casa. Conste así.

AVISO

Se suplica á todas las personas interesadas por la causa Civilista, se sirvan, al suministrar datos á esta oficina sobre inclusión y exclusión de sufragantes, tener cuidado especial de consignar:

1. Apellidos paterno y materno;
2. Calle ó Avenida de su domicilio, con indicación, en su caso, del número de aquel.

No será posible atender reclamos sin las formalidades apuntadas.

El jefe de la Oficina Central del Partido Civil.

San José, Julio 27 de 1909.
1634 IMPRENTA LINES

FLORES FLORES

Para Coronas, Bouquets, Canastas y toda clase de trabajos artísticos en flores, acudid á la

Jardinería Artística
de Octavio Loaiza

Los trabajos se hacen con esmero y gusto. Exactitud en el despacho.
Se reciben órdenes á cualquier hora del día ó de la noche.
Dirección: Calle del Liceo de Costa Rica, frente al costado Norte de este edificio y en la sucursal, contiguo al aserradero de Mr. Wolf.

Octavio Loaiza

Cigarrería EL PROGRESO

Por cada vapor se reciben cigarrillos

Flor de Cuba y otras acreditadas marcas de la Habana
SURTIDO FRESCO

de Puros, Picadura, Brevia y Cigarrillos turcos
El mejor té Ridgway — Betún Cobra — Discos Victor

EL CANDIDATO OFICIAL

Tengo para vender de 50 á 70

vacas lecheras con cría

Un caballo

americano de tiro muy propio para volante de médico.

Novillos Chontaleños,

flacos y fríos

Semilla de zacate de gengibrillo garantizada

R. CASTRO F.

SASTRERÍA TOVAR

CABALLERO: si usted desea un bonito vestido á la moda y en un precio reducido, sírvase visitar la **Sastrería Tovar**, frente á la casa presidencial.

SEÑORITA: Desea usted ganar mucho dinero? Pues aprenda el corte y confección de vestidos estilo **SASTRE**, sobretodos, etc.

Esta sastrería se recomienda por el buen gusto de sus trabajos, por la calidad de los géneros empleados y sobretodo por la exactitud para llenar los compromisos.

Eduardo Tovar

La Nueva Tienda

De Calzado

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia

HOTEL LONDRES

Puerto Limón, Costa Rica
APARTADO NÚMERO 191

Habitaciones cómodas, ventiladas por la brisa del Atlántico. Baños con agua dulce y con agua de mar. Cantina bien surtida. Mesa excelente y abundante. Cuartos especiales para familias. Importación de vinos y licores. Tabacos de la Habana y Jamaica.

MIGUEL BALLESTE, Propietario

RICARDO KRIEBEL

Dentista Alemán

FRENTE A D. FEDERICO TINOCO

"La Barcelona"

— DE —

Antonio Montealegre

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotes. Importación directa y especialidad en los afamados

PUROS

DE LAS MEJORES VEGAS DE CACHI

Cuidado con las falsificaciones. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. En Alajuela única agencia de los **PUROS DE CACHI**, Librería de C. Calvo F.

OCASIÓN

Vendo mi casa de habitación y la contigua que es esquinera y en donde está el establecimiento "EL CASINO" situadas á 100 varas al oeste del Parque Central. También vendo el mejor terreno que hay en la aldea de Sarapiquí de 500 hectáreas con buenas maderas y aguas, completamente plano. Le atravesará por el medio el ferrocarril que está ya á 200 metros de distancia, y en un lindero le queda el río Sarapiquí que es navegable. Puedo venderlo en lotes.

San José, junio 12 de 1909

VICTOR OROZCO

Dr. B. D. TAMAYO

MÉDICO CIRUJANO

Despacha á toda hora en su casa de habitación detrás de la Iglesia de la Dolorosa y en la Botica Nacional de 9 a. m. á 12 m.

Francisco Alpizar A.

AGREMENSOR PÚBLICO

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

Dr. FRANCISCO E. FONSECA

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENEREAS —

DESPACHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

José María Barrionuevo

MÉDICO Y CIRUJANO

FACULTAD DE LONDRES

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

Empresa de Transportes

— DE —

CIRIACO ZAMORA

Cuenta con serretas y carretones suficientes para transportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

Por ₡ 20.00 Alquilo una Tenería con una casa de habitación, en cinco esquinas, á diez minutos á pié del centro de esta ciudad.

SALOMON VARGAS

Ramón Guilarte

EL SIGLO XX

Gran Establecimiento

— de —

ABARROTES Y LICORES

Extranjeros y del País

PRECIOS SIN COMPETENCIA

San José, Costa Rica

LOTES

LOTES LOTES

Se venden muy bien situados á corta distancia de los que vendió el Gobierno en el antiguo Museo Nacional, lotes para edificar á un precio equitativo y con cinco años de plazo distribuidos en sesenta mensualidades.

CARLOS VOLIO TINOCO

Sastrería Española

de Gregorio Expósito

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

GRAN ESCÁNDALO

LA TEMPESTAD

Vende artículos de primera necesidad á precios reducidísimos

SAL: más de 6 libras por peseta

Candela, á 25 céntimos el paquete

Almidón, á 15 céntimos libra

Fósforos grandes, legítimos, á 15 cts. el paquete

Salmón rosado, superior calidad, á 25 cts. lata

Cerveza Leona y Estrella, á 45 céntimos

Cañón, á 30 céntimos botella

Todo Barato!! Verdadera protección al pueblo!

Miguel Armijo y Co.

ZAPATERÍA

— DE —

HIGINIO CARMONA

Calzado á la medida

y al gusto del cliente.

Tengo hormas francesas, americanas y españolas

Distintos estilos.

Franco de porte á todas partes

San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central.

N.º. 50 frente á la Botica del Comercio.

DOCTOR

Federico Kriebel

Dentista Americano

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRISS)

Jardinería "EL PORVENIR"

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la Calle 4.ª Norte y Avenida 7.ª Oeste—conocida con el nombre del Barranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomienden.

Esmero, prontitud y baratura en los trabajos, y consideraciones especiales para todos

Quinto Bragheroli

El tacón giratorio "NAVY,"

Este tacón gira por sí al pasear. Mantiene plano y á bivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogos y economía, cada uno de ne traer los celebrados tacones de caucho, el «NAVY».

A 0-75 EL PAR

Calle 1.ª Sur N.º. 448.—**Rafael Paut.**

Clodomiro Salas Castro

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: 75 varas al Norte del Telégrafo.